

Contenido

ACTIVIDAD LEGISLATIVA.....	2
Congreso elige a la Junta Directiva para el 2026-2027	2
POBLACIÓN, EMPLEOS Y SALARIOS.....	2
Guía fortalecerá cumplimiento.....	2
Recomiendan ajuste moderado del salario.....	3
CENTROAMÉRICA	3
Más de 34,000 hondureños fueron deportados en diez meses de 2025, el 78.1% desde EE.UU.....	3
BID otorga \$200 millones a Costa Rica para mejorar su suministro eléctrico.....	4
INTERNACIONALES	4
China anuncia levantamiento de restricciones contra 31 empresas de EE. UU.....	4
Cierre de gobierno bate récord de duración mientras sus efectos se extienden por todo EUA	5
Corte de EE.UU. podría anular aranceles de Trump.....	5
Inflación de la OCDE repunta a 4.2% en septiembre impulsada por los precios de la energía.....	6
Sin fecha para reabrir fronteras	6
Jefe del Foro Económico Mundial advierte de tres posibles "burbujas" en la economía mundial.....	6

ACTIVIDAD LEGISLATIVA

Congreso elige a la Junta Directiva para el 2026-2027

El pleno de diputados eligió a sus próximas autoridades para el período 2026-2027, un órgano parlamentario que será clave, a criterio de expertos, para los futuros procesos de renovación de autoridades. La planilla electa no tuvo oposición y se consolidó electa con 149 votos a favor, siendo presidida por el diputado **Luis Contreras**, del bloque Compromiso Renovación y Orden (Creo). **Nery Ramos**, quien ha sido presidente de Congreso en las Directivas 2024-2025 y 2025-2026, no dejará el órgano parlamentario, ya que pasará a ser el primer vicepresidente. La conformación de esta planilla está integrada por ocho bancadas y tomará posesión el 14 de enero del 2026 y culminará el 14 de enero del 2027. Este futuro órgano político será clave en los procesos de renovación de autoridades entrantes, entre ellos la elección del nuevo Tribunal Supremo Electoral (TSE), que será electo en marzo del próximo año por el pleno del Congreso, teniendo que convocarse a la comisión de postulación para la preselección de candidatos a partir de este 20 de noviembre. También el Congreso que va a presidir el diputado Contreras tiene que renovar un puesto titular y suplente para la Corte de Constitucionalidad (CC). Cargos que a la fecha le pertenecen a **Dina Ochoa** y **Luis Rosales**. Aunque la elección del nuevo Fiscal General del Ministerio Público (MP) corresponde al presidente **Bernardo Arévalo**, la postuladora tiene que ser convocada por el pleno del Congreso. Tarea que, de hacerse en tiempos, evitaría posibles retrasos para la renovación de autoridades. Otra negociación política que recae en el Congreso es el llamado a la postuladora y posterior elección de Contralor General de Cuentas. Todas las elecciones y convocatorias descritas deben ocurrir en el 2026. (PL 05.11.25)

POBLACIÓN, EMPLEOS Y SALARIOS

Guía fortalecerá cumplimiento

El sector de *Contact Center & BPO* de Agexport presentó una Guía de Buenas Prácticas Laborales que busca estandarizar procesos y fortalecer la cultura laboral en Guatemala. Con el propósito de fortalecer una cultura de cumplimiento, equidad y bienestar en el trabajo, el Sector de *Contact Center & BPO* de Agexport presentó la Guía de Buenas Prácticas Laborales, un documento que reúne los principios, normas y valores que orientan a las empresas hacia una gestión laboral ética y sostenible. Durante el acto de presentación, la guía fue entregada oficialmente a la **Damarys Oliva**, viceministra de Administración de Trabajo del Ministerio de Trabajo y Previsión Social (Mintrab), como parte de un esfuerzo conjunto entre el sector privado y las autoridades laborales. Según **Rodolfo De León**, director del Sector de *Contact Center & BPO* de Agexport, el documento recopila experiencias y lineamientos de empresas líderes del país, con el objetivo de garantizar condiciones laborales dignas, prevenir conflictos y promover igualdad, salud y seguridad ocupacional, además de reforzar la prohibición del trabajo infantil y forzado. El documento, inspirado en OIT e ISO, fija reglas sobre jornadas, descansos, licencias, maternidad, libertad de asociación y debido proceso disciplinario. Si se aplica, reescribe la relación diaria entre supervisores y agentes. La clave estará en registros de tiempo, planillas y comités activos. De acuerdo con **Gustavo**

Mendoza, coordinador del Sector de Contact Center & BPO de Agexport, la principal motivación para desarrollar esta guía fue estandarizar las prácticas laborales que ya aplican la mayoría de las empresas del sector, muchas de ellas reflejadas en sus reglamentos internos de trabajo. (PL 05.11.25)

Recomiendan ajuste moderado del salario

El proceso para la fijación del salario mínimo del 2026 comenzó su fase de discusión al más alto nivel, que concluirá con un acuerdo presidencial debido a la falta de consenso entre empleadores y trabajadores. El decreto deberá publicarse antes del 31 de diciembre. La Comisión Nacional del Salario (CNS) deberá enviar a la Presidencia de la República, a más tardar el 15 de noviembre, el informe razonado sobre la fijación del salario mínimo del 2026. Al no existir acuerdo entre los representantes del sector empleador y trabajador el pasado 15 de octubre, por lo que la decisión será tomada mediante decreto presidencial. El proceso incluye la recopilación de información estadístico-económica, consultas con funcionarios del Gabinete Económico y representantes de otros sectores, antes de definir un monto, según explican los especialistas. Actualmente, empleadores y trabajadores se mantienen a la expectativa de la decisión que pueda adoptar el presidente **Bernardo Arévalo de León**, así como de la evolución de los principales indicadores de corto plazo, como el comportamiento de la inflación y la proyección de la tasa de crecimiento del PIB. La ruta para la fijación del salario mínimo comprende distintos pasos que concluyen con su publicación en el *Diario de Centro América*, donde se establecen los pliegos para las circunscripciones económicas. La Comisión Nacional del Salario (CNS) debe conocer las propuestas de las comisiones paritarias del salario mínimo durante los primeros 15 días de octubre. Al no lograrse acuerdos ni en las paritarias ni en la comisión nacional, se elabora un informe y se recaba información de la Junta Monetaria (JM) y del Instituto Guatemalteco de Seguridad Social (IGSS). En los siguientes 30 días, el Ministerio de Trabajo (Mintrab) remite el informe razonado, sin acuerdos, a la Secretaría General de la Presidencia. (PL 05.11.25)

CENTROAMÉRICA

Más de 34,000 hondureños fueron deportados en diez meses de 2025, el 78.1% desde EE.UU.

Al menos 34,220 hondureños fueron retornados a su país entre enero y octubre de 2025, de los cuales el 78.1% procedía de Estados Unidos, informó este martes el Instituto Nacional de Migración (INM). Según las cifras oficiales, los retornos de hondureños aumentaron un 22.4% en comparación con el mismo período de 2024, pasando de 27,961 a 34,220 casos. El INM detalló que Estados Unidos encabezó las deportaciones, con 26,711 hondureños retornados, equivalentes al 78.1% del total, en el marco de la política migratoria restrictiva del Gobierno del presidente **Donald Trump**. Las autoridades de Tegucigalpa registran que en Estados Unidos viven alrededor de 1.8 millones de hondureños, entre residentes legales e indocumentados, que han escapado por la violencia, la falta de oportunidades laborales, los bajos salarios y la pobreza que afectan a su país. México ocupó el segundo lugar con 4,139 retornos (12.1%), seguido por Guatemala, que registró 3,330 deportaciones (9.7%), añadió la misma fuente.

COPADES

Además, 40 hondureños fueron repatriados desde países como Gabón, Guadalupe, los Estados Federados de Micronesia y Ucrania. El informe del INM precisa que 26,664 personas fueron deportadas por autoridades migratorias, mientras que 6,771 regresaron mediante programas de retorno asistido y 785 de manera voluntaria. (forbescentroamerica.com 05.11.25)

BID otorga \$200 millones a Costa Rica para mejorar su suministro eléctrico

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) ha aprobado un crédito de 200 millones de dólares para mejorar el suministro eléctrico de Costa Rica en materia de confiabilidad y sostenibilidad, según informó el organismo en un comunicado. Este crédito cuenta con un plazo de amortización de 23 años y medio, un período de gracia de siete años, una tasa de interés basada en SOFR y una contrapartida local de 115 millones de dólares. La operación, un préstamo de inversión específica, es la segunda fase de una línea de crédito condicional para proyectos de inversión (CCLIP) orientada a aumentar el suministro de electricidad con fuentes renovables y optimizar los sistemas de transmisión y distribución eléctrica del país. Así, el proyecto financiará la modernización de la Planta Hidroeléctrica Ventanas-Garita (PHVG), cuya rehabilitación garantizará su disponibilidad operativa y extenderá su vida útil en 30 años. En paralelo, el plan también contempla la modernización y ampliación de la infraestructura de transmisión eléctrica, además de la sustitución de aproximadamente 40.000 luminarias convencionales por tecnología LED. En concreto, el nuevo programa beneficiará directamente a cerca de dos millones de clientes pertenecientes al Sistema Eléctrico Nacional, una cifra que incluye alrededor de 5.2 millones de personas, el 99.4% de la población, así como industrias y comercios. Asimismo, el crédito impactará de forma positiva a cerca de 350.000 personas en zonas rurales y semiurbanas con una red de alumbrado público más eficiente, algo que mejorará la seguridad y la vida comunitaria. (eleconomista.net 05.11.25)

INTERNACIONALES

China anuncia levantamiento de restricciones contra 31 empresas de EE. UU.

El Ministerio de Comercio de China mantiene en suspensión, durante un año, las medidas aplicadas a 16 empresas estadounidenses. Las autoridades chinas recuerdan que las 31 compañías afectadas fueron incluidas en marzo y abril en listas de control a la exportación que prohibían el envío de artículos de doble uso —aquellos susceptibles de aplicación civil y militar—. Según el comunicado, las medidas se levantarán completamente para 15 de esas empresas a partir del 10 de noviembre, mientras que las restricciones sobre las otras 16 permanecerán suspendidas por un periodo adicional de 12 meses. Entre las empresas incluidas en los anuncios de marzo figuran Leidos, Skydio, General Atomics Aeronautical Systems, General Dynamics Land Systems y AeroVironment, mientras que las de abril abarcaban, entre otras, a Sierra Nevada Corporation, Edge Autonomy y Cubic Corporation. (PL 05.11.25)

Cierre de gobierno bate récord de duración mientras sus efectos se extienden por todo EUA

El cierre del gobierno de Estados Unidos ha entrado en su 36to día, batiendo el récord como el más largo de la historia y alterando la vida de millones de estadounidenses con recortes en programas federales, retrasos en vuelos e impago de salarios de trabajadores federales. El presidente, **Donald Trump**, se ha negado a negociar con los demócratas sobre sus demandas para salvar los subsidios del seguro médico que están por expirar hasta que acepten la reapertura del gobierno. Pero los escépticos demócratas cuestionan si el presidente republicano cumplirá su palabra, especialmente después de que el gobierno restringiera la ayuda alimentaria SNAP, a pesar de las órdenes judiciales para garantizar que los fondos estén disponibles para prevenir el hambre. Trump, cuyo primer mandato en la Casa Blanca estableció el récord anterior de cierre gubernamental, mantendrá a primera hora de la mañana del miércoles un desayuno con senadores del Partido Republicano. Pero no se han programado conversaciones con los demócratas. "¿Por qué está sucediendo esto? Estamos en un cierre porque nuestros colegas no están dispuestos a sentarse a la mesa para hablar sobre una cosa muy simple: las primas de salud", afirmó la senadora **Amy Klobuchar**, demócrata de Minnesota, en un discurso nocturno. "Acaben con este desorden, siéntense a la mesa, negocien", agregó. Con Trump prácticamente al margen, se han intensificado las conversaciones entre una coalición informal de senadores centristas que intentan negociar el fin del estancamiento. Hay grandes expectativas de que se rompa una vez que se contabilicen los resultados de las elecciones del martes, que fueron ampliamente vistas como un indicador del sentir de los votantes sobre el segundo mandato de Trump en la Casa Blanca. Los demócratas arrasaron en los comicios clave a gobernador de Virginia y Nueva Jersey, y alcalde de la Ciudad de Nueva York, lo que seguramente agitará las valoraciones políticas. (eleconomista.net 05.11.25)

Corte de EE.UU. podría anular aranceles de Trump

Mientras la Corte Suprema considera si deben revocarse los aranceles del "Día de la Liberación" del presidente Donald Trump, los consumidores estadounidenses y miles de empresas podrían beneficiarse, especialmente las grandes empresas minoristas y de electrónica como Walmart, Samsung, Target, Amazon y LG Group, que quieren recuperar su dinero. Los magistrados escucharán el miércoles los argumentos orales en un caso que impugna los aranceles generalizados impuestos por Trump a las importaciones procedentes de casi todos los países, que impuso en virtud de la Ley de Poderes Económicos de Emergencia Internacional (IEEPA), después de que dos tribunales inferiores dictaminaran previamente que el presidente no tenía autoridad para imponerlos y que debían ser anulados. Un fallo que determine que Trump no tiene autoridad para imponer los aranceles podría significar que a las empresas se les deben reembolsos por los aranceles que ya han pagado. Sin embargo, es probable que la administración Trump vuelva a imponer al menos algunos aranceles a través de otras leyes. Expertos en comercio indicaron a *Forbes* que las empresas de electrónica y las que fabrican productos minoristas y de consumo podrían ser las más beneficiadas por la anulación de los aranceles, tanto por la posibilidad de recibir reembolsos como por los sectores potenciales que podrían verse afectados por los nuevos aranceles de reemplazo. Los consumidores también podrían beneficiarse de la suspensión de nuevos

aumentos de precios relacionados con los aranceles, y podrían recuperar parte de los aumentos de precios que ya han pagado, ya que podrían presentar demandas colectivas contra las empresas que aumentaron los precios debido a los aranceles y que ahora están recibiendo un reembolso. (forbescentroamerica.com 05.11.25)

Inflación de la OCDE repunta a 4.2% en septiembre impulsada por los precios de la energía

La tasa de inflación interanual de los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) se situó el pasado mes de septiembre en el 4.2%, una décima más que el mes anterior. La OCDE indicó que el alza en el coste de los alimentos permaneció sin cambios en el 5%, su mayor nivel desde febrero de 2024. La factura energética se encareció un 3.1%, dos puntos y tres décimas más a cuenta de un efecto base estadístico. Así, al excluir del cálculo el impacto del precio de los víveres y la energía, la tasa de inflación subyacente retrocedió en septiembre al 4.2%, dos décimas menos. Entre los países de la OCDE, el dato de inflación aumentó en 17 de los 38 miembros del think tank de las economías avanzadas, disminuyó en siete y se mantuvo estable o prácticamente estable en 14. En cuanto a la eurozona, el IPC armonizado repuntó en septiembre al 2.2%, al tiempo que la media del G7 hizo lo propio por idéntica cantidad hasta el 2.8 por ciento. (eleconomista.com.mx 05.11.25)

Sin fecha para reabrir fronteras

La presidenta de México, **Claudia Sheinbaum**, admitió que aún no hay fecha para reabrir la frontera a la exportación de ganado, aunque destacó que Washington está consciente de los avances contra el gusano barrenador que ha hecho su nación tras su encuentro con la secretaria de Agricultura estadounidense, **Brooke Rollins**. "Sí, todavía no hay fecha, pero ella se fue con el convencimiento, lo dijo así, de que estamos haciendo todo lo que tenemos que hacer para evitar que el gusano barrenador pueda llegar a nuestra frontera norte. Y que se están haciendo muchísimas cosas con mucho profesionalismo e inspección", afirmó la mandataria. La interrupción de los envíos, decretada por Estados Unidos, desde hace casi un año, se debe al brote del insecto que afecta al sector pecuario y que llevó al Departamento de Agricultura estadounidense (USDA, en inglés) a suspender de manera temporal las importaciones de animales vivos. Sheinbaum señaló que Rollins "está consciente" de que esta medida también afecta a su territorio. "Incluso el precio de la carne ha subido", añadió. Sheinbaum explicó que ambas partes coincidieron en la necesidad de evitar la propagación del parásito. (DCA 05.11.25)

Jefe del Foro Económico Mundial advierte de tres posibles "burbujas" en la economía mundial

El mundo debería estar atento a tres posibles burbujas en los mercados financieros, incluida la inteligencia artificial, dijo el miércoles el jefe del Foro Económico Mundial, unos comentarios que coinciden con fuertes caídas de las acciones de firmas tecnológicas a nivel global. Corredores y analistas afirman que las caídas son motivo de cautela, pero no de pánico, ya que los mercados han tocado máximos históricos y algunas valoraciones parecen exageradas. "Es posible que veamos burbujas en el

COPADES

futuro. Una es una burbuja de criptomonedas, la segunda una burbuja de inteligencia artificial y la tercera sería una burbuja de deuda", dijo a periodistas el presidente del FEM, **Borge Brende**, durante una visita al centro financiero de Brasil, Sao Paulo. Los Gobiernos no habían estado tan endeudados desde 1945, añadió. Durante meses, los mercados han hecho caso omiso de la preocupación por las altas tasas de interés, la persistente inflación y las turbulencias comerciales, subiendo en parte por las expectativas de que la inteligencia artificial pueda transformar las perspectivas de la economía y las empresas mundiales. La inteligencia artificial ofrece la posibilidad de grandes aumentos de productividad, pero también podría amenazar muchos empleos de oficina, dijo Brende, cuya organización es más conocida por sus reuniones anuales en Davos, en Suiza, donde los líderes empresariales y políticos discuten los apremiantes retos mundiales. "Lo que se podría ver -en el peor de los casos- es que (...) haya un "cinturón de óxido" en esas grandes ciudades que tienen muchas oficinas con trabajadores que pueden ser reemplazados más fácilmente por esta inteligencia artificial y el aumento de la productividad", dijo Brende, citando recientes anuncios de recortes de empleo de empresas como Amazon y Nestlé. (eleconomista.com.mx 05.11.25)

Puede consultar estas y otras noticias en el siguiente enlace:

<http://copades.com/monec/>